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■《寻味焦作》

①① ②②

本报讯（记者陈东明）凉拌
藤椒将军菜、青椒鱼头、固始汗
鹅块、商城老鸭汤、干锅黄心
菜、蒿子馍、鸡公山矿泉水、信
阳板栗酒……5月14日下午，
轩成大别山商务酒店二楼多功
能厅，来自信阳的特色食材和
菜品引起焦作餐饮企业代表的
浓厚兴趣，你问我答，焦作、信
阳两地企业家们互相沟通交
流，气氛热烈。

据介绍，这是信阳餐饮行业
协会在全省开展的信阳菜餐饮
食材展销暨烹饪技法交流城市
巡游推广活动焦作站的其中一
项活动。当天，来自信阳餐饮行
业协会的20多名各餐饮食材企
业代表，先后参观考察了茶香鱼
村、焦作轩成餐饮配送有限公
司、轩成大别山商务酒店等我市
餐饮企业和金土地农副产品批
发市场，与我市餐饮企业和地方
特色食材供应商认真沟通与交
流。

在焦作轩成餐饮配送有限
公司生产一线，信阳餐协和餐企
负责人详细了解企业整个生产
流程和管理，企业负责人就企业
采购、检验、存储、分装、留样、消
毒、配送和应急等十大关口的严
格管理进行详细介绍，在企业
11个功能区内，企业干净整洁

的环境、严格的现场管理及生产
流程的系统化和标准化获得了
大家的纷纷称赞。

在金土地农副产品批发市
场，信阳市各餐企负责人对我
市的铁棍山药等“四大怀药”等
地方特色特产十分感兴趣，纷
纷与各商户沟通交流，从质地、
价格、供货渠道进行详细了
解。大家都表示，两地的交流
沟通有益于双方在食材、菜品
及技艺等方面的互相学习，使
双方共同合作有了一个更加畅
通的渠道和桥梁，也为双方今
后相互走动、共同发展提供了
的良好契机。

当天下午，在轩成大别山
商务酒店二楼多功能厅，信阳
餐协精心组织的代表信阳特色
的六家食材企业展示了极具信
阳特色的食材和产品，多位信阳
菜烹饪名厨还现场向焦作参加
活动的餐企代表展示了精彩的
厨艺。食材推介过程中，信阳参
展代表依次上台就各企业产品
进行了详细介绍。同时，一道道
可口美味的信阳菜和来自信阳
的特色酒和水依次端上，受到焦
作餐饮同行的称赞。

焦作市餐饮与住宿行业协
会会长和金贵表示，这些年来，
信阳菜在焦作从无到有，从小

到大，从大到精，以大别山酒
店、信阳人家、茶香鱼村等为代
表的一大批餐饮经营企业崛起
和壮大，不仅仅是焦作消费者
的青睐有加，更是在焦作的信
阳人探索拓荒、勤奋努力、艰苦
创业的真实写照。他们既丰富
了焦作的餐饮市场，也改写了
焦作餐饮市场发展的格局。他
们能取得今天如此的成绩，有
一个核心条件就是他们的老家
在信阳，信阳是他们成长的地
方，是他们出门在外打拼的底
气。相信通过两地协会的共同
努力，两地的餐饮企业一定会

做得更好、更高、更出色。
为方便焦作、信阳餐饮和

食材同行深入沟通交流，展示
交流会现场建立了焦作信阳线
上微信群，并初步达成各类合
作意向。

展示交流会上，市餐住协
还宣读了《关于设立焦作市餐
饮与住宿行业协会信阳菜专业
委员会的通知》，并向专委会主
席邹绵军授牌。

上图 信阳餐饮企业代表
在焦作轩成餐饮配送有限公司
生产车间参观。

本报记者 陈东明 摄

“这个辣椒炒肉的辣椒比
肉更贵，辣椒比肉更好吃。”“这
个菜品制作时间要长一些，需
要告诉顾客。”“这个菜品的食
材来自湖南，一种知名的地标
食材。”“这个菜是清蒸的，讲究
的是食材地道本味。”“这道菜
可辣可不辣，一定要事先征询
一下客户的喜好。”

日前，在玉溪路怀府宴鱼
头泡饼店，一场内部的新菜培
训会正在举行。这是该店为了
让食客更好地了解菜品和获得
更好的就餐体验而进行新菜培
训讲解。

当天，该店主厨一道道讲
解着每道菜品的食材搭配、制
作工艺、菜品特色和味道，前台
服务人员手拿纸笔详细记录
着，遇到疑问便认真仔细地询
问，并及时记录，这让多次参加
我市餐饮企业内培的记者深深
感到震撼：一个餐饮品牌做得
好不是没道理的。

其实有关餐饮，社会上有
句话反映了大多数人的认知：
行行都干遍，还是开饭店。

在许多人的印象里，餐饮
是最好干，也是生活中百姓最
离不了的行业。之所以这样认
为，是因为许多人觉得开饭店
只要菜做得好、有味道就行，其
次干餐饮成本低，摆个摊儿弄
间房子、起个灶台支个锅就能
干。

而真正开过饭店干过餐饮
这一行的才会知道，餐饮人人
都能干，但想干好真难。这也
是许多人看到的一个现象：路
边餐饮新店天天开，天天都有
餐饮店关闭不干的。

为啥？因为对餐饮认知有
偏差，对餐饮的“味道”没理解。
餐饮，特别是现代餐饮，对“味
道”的内涵有着更深的延伸和
理解。

“用世界的食材做焦作的
味道。”这是记者现场采访时，
听到企业负责人谢毅说的一句
话。正如店名一样，怀府宴自
开业以来，一直在坚持做“怀府
味道”，而这个味道并不是简单
用焦作当地食材制作。

其实这几年来，作为鸿鹄
餐饮下面的一个品牌，怀府宴
一直坚持走出去请进来，将各
地优质食材和特色菜品引进
来，根据焦作本地食客的口味
习惯进行新菜研发。同时，他
们还非常注重对现代餐饮企业
管理新思路和新理念的学习，
为此，企业经常邀请国内优秀
餐饮企业管理人员与厨师来讲
课和对员工进行培训。

“体现出企业特有的菜品
味道的同时，更要让食客就餐
时从服务到环境再到文化深入
内心体验到企业的独特‘味
道’。”谢毅说。

而这不是简单的一句话订

个目标就可以的。记者参加过
鸿鹄餐饮多次新品发布会，虽
然每次都是在企业内部进行，
但每次给记者的感受就是企业
非常认真去对待。

在与企业负责人的接触
中，记者经常看到企业负责人
即便发现菜品味道出现细小偏
差时，仍会当场要求后厨重做。

而细化到服务和食客的就
餐体验，从新菜发布到新菜讲
解内培的现场细节可以看出，
不仅仅是厨师要做出一道有味

道的菜，厨师还要与前台和服
务人员充分沟通交流，让一线
服务人员了解每道菜的特色、
制作和文化内涵，再传递给每
位食客，使食客从进店开始便
能从方方面面体验到企业品牌
独有的“味道”。

而这也是鸿鹄餐饮能让旗
下所有品牌深深扎根在食客心
中的独特“味道”。

上图 怀府宴在对前台服
务人员进行新菜讲解培训。
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相互交流 共同发展

信阳餐协来焦开展考察合作和厨艺展示

怀府宴：独特的“味道”感受
本报记者 陈东明

●主编分享成书背景和自我评价

活动当天，市文联高朋满座，《七贤大
观》读者见面会如约举行。《七贤大观》编
撰团队的四位专家学者，与大家分享这本
书背后的故事。

张丙辰说，《七贤大观》是在焦作文旅
开发的大背景下应运而生的。焦作文旅
事业的蓬勃发展，让焦作的历史文化名人
拂去历史的埃尘，光华四射，再现真身，在
新的历史时期展现出了独特的文学价值
和文化意义。随着全民教育水平的逐渐
提高，文化意义和文学价值被越来越多的
人所认识、所期待，竹林七贤不再是专家
话题、文人话题，而成了焦作话题、大众话
题。焦作的优秀文化研究遇到了前所未
有的好土壤、好气候，这是一个宏观背景。

《七贤大观》顺利出版，植根于深厚的
怀川文化，得益于焦作同道文化人的先期
研究。《七贤大观》建立在本土学者研究成
果的基础上，这是焦作竹林七贤研究的接
力赛。

张丙辰如何评价这本书呢？
他说，《七贤大观》是有关竹林七贤研

究的重要读物。资料丰富，内容完备，印
制精美，超出预料。毫不夸张地说，该书
称得上竹林七贤研究乃至魏晋文学研究
的权威读物。

一是诗文最全。该书辑录了竹林七
贤所有的诗文作品，甚至包括一些公文、
文告类的非文学作品，一册在手，兼收并
蓄，可以大大减轻研究者的检索之累，为
提高阅读效能创造了方便条件。这部书
是一个全本，而市场上的七贤文集多是选
本。关于选本，鲁迅先生有一段十分精辟
的话：“读者以为读到了精华，却在无意中
被选者缩小了眼界。”所以，这个全本让读
者一览无余，可以在更广阔的视野中了解
竹林七贤诗文的全貌。让所有的研究者
和读者摆脱桎梏，打开眼界，看到原汁原
味的竹林七贤。

二是注释最精。《七贤大观》的突出亮
点，不仅是七贤文字的全选，而且是全注、
全译、全赏。所有的文字全部给予注释、
翻译和赏析，这是从一开始就定下的一个
编著目标：以方便普通读者鉴赏。《七贤大
观》70余万字的容量，篇目注译和赏析文
字占了很大篇幅。

三是资料最新。资料最新，不是另起
炉灶、推倒重来，而是结合《魏书》《晋书》
《世说新语》等重要文史典籍以及当代研
究的最新成果，对竹林七贤每个当事人的
人品、气质和处事风格给予恰当的评价，

避免简单化、脸谱化地下结论。这样的评
价，既凸显了魏晋200年腥风血雨的乱世
背景，也揭示了当事人因本身性格特点造
成的命运悲剧。

●此书的出版，多了一个了解
竹林七贤的路径

据该书编者之一薛骏猷介绍，《七贤
大观》的出版为我们多了一个了解竹林七
贤的路径，我们在读这本书时不但欣赏它
的文学性，更要去解读它的思想性。因为
魏晋是中国思想史的重要节点，也可以说
是中国传统文化的定型期，在此时期，社
会极度动荡，政权斗争血雨腥风，在无所
适从中，迫使一大批文人士大夫对生命意
义的重新思考。

编写团队成员张凤梅就该书编撰过
程中的一些感悟以及对竹林七贤产生的
新的认识进行了分享。

第一点感悟，查找阅读大量文献需要
耐心。编撰过程中，我们通过各种途径查
阅、借阅、购买、下载关于竹林七贤的文献
资料约几百篇，在有限的时间内需要整
理、阅读、辨别、筛选，这个过程磨炼了我
的耐心。

第二点感悟，对存疑地方的考证需要
细心。编撰过程中，我们遇到了很多需要
考证、商榷的细节，小到一个标点符号、一
个字音，都需要反复校对、沟通、商榷，这
个阶段给我的感觉是学术的严肃性，需要
我们细心细心再细心。

第三点感悟，与作品对话交流需要倾
心。在每一个作品后面所附的文本解读
和赏析，很大程度上需要我们与作者隔时
空的对话交流，才能找到隐藏在字里行间
的情感共鸣和共识。

该书编者之一毋薛认为，竹林七贤是中
国历史上真实存在过的一个奇迹。竹林七
贤之地位不仅体现在文学史上，其在历史、
哲学、音乐、书法等方面都有着深远影响。

竹林七贤虽是一个群体，却又是具有
独立个性的七个人，他们的人格精神和人
生道路都不尽相同，七人都拥有属于自己
的生活方式。例如，阮籍能进能退、任性
不羁，嵇康秉性刚烈、天质自然，向秀博学
多识、容迹于世，刘伶幕天席地、长醉不
醒，阮咸行为怪诞、妙解音律，山涛安时处
顺、待时而飞，王戎韬精养晦、官隐一生。
七贤的生活经历虽然不同，但都是品性高
洁、正气凛然之人，他们无愧于“贤”的称
谓，是中国历史上不同流俗、超然独达的
真正名士。

七贤文化如大江大河，每个人都能取
出一瓢养分来温润内心；七贤文化又如重
重迷宫，充满未解之谜，吸引着我们不断
地发问、探索。活动现场，我市的作家们
畅所欲言，和编者交流，碰撞出了智慧的
火花。

在读者提问环节，来自河南理工大学
的朱雪里、市作协的马万里、市诗词学会
的李乐观、云台山景区管理处的高俊分别
就竹林七贤对后世文人的影响，如何利用
七贤文化来助力文旅文创融合发展、开发
百家岩景区等分别进行了提问。

市作协主席暗香说，竹林七贤文化的
传承与发扬，永远没有终点。说不尽魏晋
两百年的金戈铁马、刀光剑影，道不
完太行竹林中的剑胆琴心、名士风
流。让我们携起手，拿起笔，书写先
贤故事，传承发扬中华优秀传统文
化，为焦作打造中国式现代化建设
河南实践先行区
贡献一分力量！
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“

本报记者 赵改玲

竹林吐翠

逢盛世，诗词歌赋铸

华章。5月16日，由

焦作市作家协会主

办的《七贤大观》读

者见面会在市文联

举行，全市 60 余名

作家相聚一起，追慕

竹林七贤的千古风

流，领略魏晋风骨的

无穷魅力。

《七贤大观》是

我市组织编纂的全

面展示竹林七贤文

化的专著，由张丙辰

主编，张凤梅、毋薛、

薛骏猷编著，中州古

籍出版社出版。

据悉，《七贤大

观》是继焦作市编纂

出版《焦作文化大

典》后的又一文化专

著，是我市 2023 年

度文艺精品重点项

目。该书的成功出

版，有助于帮助人们

深入剖析解读竹林

七贤的人文精神，对

于弘扬传承中华优

秀传统文化，打造焦

作历史文化名片，促

进文旅文创融合发

展，提升城市文化品

味将起到推进作用。

活 动
现场。

党泽
豪 摄


